



Déclaration de la Conférence des responsables de Culte en France sur la crise climatique

1^{er} juillet 2015 (**sous embargo : 12h**)
Palais de l'Elysée

La crise climatique est un défi spirituel et moral

Nous, membres de la Conférence des responsables de Culte en France, prenons la parole ensemble pour partager notre conviction : au-delà des problématiques techniques, économiques et géopolitiques, la crise climatique relève d'un défi spirituel et moral.

C'est d'abord notre rapport à la création comprise comme don de Dieu et à la nature qui est en jeu.¹

Ayant perdu de vue sa relation à la nature et son intime interdépendance avec tout ce qui constitue celle-ci, l'humanité s'est fourvoyée dans un rapport de domination et d'exploitation mortifère de l'environnement.

Nous sommes mis au défi de repenser et d'habiter autrement notre rapport à la création et à la nature. Nous faisons un. En détruisant l'environnement, l'humanité se détruit elle-même ; en le préservant, nous nous préservons nous-mêmes, nous préservons notre prochain et les générations futures.

Notre conscience spirituelle et morale est interpellée.

Nous sommes mis au défi d'agir pour la justice, d'œuvrer pour la paix, de préparer de toute urgence un futur sûr et viable pour nos enfants, en sortant de l'ère des énergies polluantes et en revoyant nos modèles économiques de production et de consommation sans limite.

Nous appelons à un sursaut des consciences vers une action climatique conséquente et à une remise en question de nos valeurs et de nos attitudes. Refusons l'indifférence et l'avidité.

Ouvrons-nous à la compassion et à la fraternité. Sortons de nos égoïsmes. Soyons solidaires et prenons le bien commun pour boussole. Persévérons et valorisons chaque action.

Notre appel

La France accueillera et présidera la 21^{ème} Conférence des Parties de la Convention-cadre des Nations Unies sur les changements climatiques (la COP21). La France joue et jouera un rôle diplomatique clé. Nous appelons à l'adoption d'un accord contraignant applicable à tous qui :

- engage à sortir à temps de l'ère des énergies fossiles et vise un ensemble d'objectifs de réduction des émissions de gaz à effet de serre qui garde le réchauffement moyen global bien en deçà de +2 °C, doté de règles assurant la transparence, la responsabilité et un processus de révision des objectifs régulier ;

¹ *Coran* - Sourate 80, Verset 24-32 : « Que l'Homme considère donc sa nourriture : c'est nous qui versons l'eau abondante, puis nous fendons la terre par fissures, et y faisons pousser grains, vignobles et légumes, oliviers et palmiers, jardins touffus, fruits et herbages, pour votre jouissance vous et vos bestiaux. »

Bible - Genèse 2 verset 15 : « Le SEIGNEUR Dieu prit l'homme et l'établit dans le jardin d'Eden pour cultiver le sol et le garder. »

Citation du Bouddha - Dhammapada : « Ni dans le ciel, ni au fond des océans, ni en aucune partie de ce vaste monde, il n'existe de lieu où l'être humain puisse échapper aux conséquences de ses actions. »

- **protège les populations les plus vulnérables aux impacts des changements** en leur permettant de s'adapter à ces impacts et en prenant en compte les pertes et dommages qui leurs sont causés ;
- **favorise un développement écologiquement responsable et la lutte contre la pauvreté** en garantissant un financement adéquat, le transfert de technologies et le renforcement des savoirs et des compétences.

Notre engagement

Bien que la COP21 soit une étape clé, nous sommes convaincus que les défis posés par les changements climatiques ne peuvent être relevés de façon effective par les Etats seuls, mais surtout par une mobilisation individuelle et collective, aujourd'hui et dans les années à venir.

Nous appelons les membres de nos communautés à prendre conscience des enjeux de la COP21 et à faire évoluer leurs propres modes de vie.

Nous nous engageons à enseigner et transmettre à partir de nos textes fondateurs et de nos traditions respectives, l'exigence de prise de conscience, d'éveil et de responsabilité de l'être humain au sein de la nature et de la création.

Mgr Georges PONTIER et Mgr Pascal DELANNOY

Conférence des évêques de France

Le pasteur François CLAVAIROLY et le pasteur Laurent SCHLUMBERGER

Fédération protestante de France

Le métropolite Emmanuel et le métropolite Joseph

Assemblée des Evêques Orthodoxes de France

M. le Grand Rabbín de France Haïm KORSIA

et M. Joël MERGUI, président du Consistoire central israélite de France

Le recteur Dalil BOUBAKEUR et M. Anouar KBIBECH

Conseil français du culte musulman

M. Olivier WANG-GENH et Madame Lama DROUPGYU

Union Bouddhiste de France

La Conférence des Responsables de Culte en France (CRCF)

La CRCF a été créée le 23 novembre 2010. Elle regroupe six instances responsables du Bouddhisme, des Églises chrétiennes (Catholique, Orthodoxe, Protestante), de l'Islam et du Judaïsme. Cette initiative est justifiée par la volonté des responsables de culte en France d'approfondir leur connaissance mutuelle, par le sentiment de contribuer ensemble à la cohésion de notre société dans le respect des autres courants de pensée, et par la reconnaissance de la laïcité comme faisant partie du bien commun de notre société.

CONTACTS PRESSE : SERVICES RELATIONS MEDIAS DES MEMBRES DE LA CRCF

AEOF : 06 20 18 46 77 – CEF : 06 26 12 65 07 – CFCM : 06 11 14 12 65 – PPF : 06 73 39 55 98 – GRF : 06 98 58 35 31 – UBF : 06 77 73 19 38



Statement on the climate crisis by the Conference of Religious Leaders of France.

1 July 2015 **(embargoed until 12 noon)**
The Elysée Palace

The climate crisis is a spiritual and moral challenge

As members of the Conference of Religious Leaders of France (CRCF) we are speaking out together to share our conviction that beyond technological, economic and geopolitical issues, the climate crisis is a spiritual and moral challenge.

It is first and foremost our relationship with nature and with creation as a gift of God that is at stake.¹

Having lost sight of its relationship with nature and its intimate relationship with all that goes to make it up, humanity has lost its way through its lethal domination and exploitation of the environment.

We are challenged to rethink the way we live out our relationship with creation and the environment. We are one. By destroying the environment, humanity is destroying itself. By protecting the environment we protect ourselves, we protect our neighbour and we protect the generations to come.

Our spiritual and moral conscience is challenged.

We are challenged to act for justice, to work for peace, and to prepare urgently a safe and viable future for our children, to leave behind the era of energy that pollutes, and to rethink our economic models of production and unlimited consumption.

We appeal for an upsurge in awareness so as to act consistently in favour of the climate and to question our values and our attitudes. We have to say no to egotism and greed. We have to be open to compassion and fraternity. Solidarity and the common good must be our compass. We need to persevere and value all positive action.

Our appeal

France will host and preside at the 21st Conference of Parties of the United Nations on climate change (COP21). France plays and will play a key diplomatic role. We call for the adoption of a binding agreement which applies to everyone, and which:

- commits us to a timely end to the era of fossil fuels and sets out the bringing together of objectives for reducing global greenhouse gas emissions so that the average temperature rise be kept to well below 2°C, and which includes rules that ensure transparency, responsibility and a process of regular review of the objectives ;

¹ *The Holy Quran* ch.80 verses 24-32, "Then let mankind look at his food .How We poured down water in torrents, then We broke open the earth, splitting [it with sprouts], and caused to grow within it grain and grapes and herbage and olive and palm trees and gardens of dense shrubbery and fruit and grass -[As] provision for you and your grazing flocks."

The Bible, Genesis 2.15, "The Lord God took the man and put him in the garden of Eden to cultivate it and keep it."

From the quotes of the Bouddha – Dhammapada, "Not in the heavens, nor in the depths of the ocean, nor in any part of this vast world, is there a place where human beings can escape the consequences of their actions"

- **protects the most vulnerable populations from the impact of change** by helping them to adapt to this impact and by taking into account the loss and damage they suffer;
- **promotes both responsible ecological development and the fight against poverty** by guaranteeing adequate financing, technological transfer and reinforcing knowledge and expertise.

Our commitment

Although COP21 is a decisive stage, we are convinced that the challenges of climate change cannot be tackled effectively by nations alone, but require above all individual and collective mobilisation, today and in the years ahead.

We call on the members of our communities to increase their awareness of what is at stake in COP21 challenges and to take steps to change their own lifestyles.

We commit ourselves to impart and to communicate, on the basis of our foundational texts and our respective traditions, the demands of conscience, awareness and the responsibility of human beings within nature and creation.

Bishop Georges PONTIER and Bishop Pascal DELANNOY
The Bishops' Conference of France (CEF)
Revd François CLAVAIROLY and Revd Laurent SCHLUMBERGER
Protestant Federation of France (FPF)
Metropolitan Emmanuel and Metropolitan Joseph
Assembly of Orthodox Bishops of France (AEOF)
The chief Rabbi of France Haïm KORSIA (GRF)
and Mr Joël MERGUI, president of the Jewish Consistory Council of France
Rector Dalil BOUBAKEUR and Mr Anouar KBIBECH
French Council of the Muslim Faith (CFCM)
Mr Olivier WANG-GENH and Ms Lama DROUPGYU
Buddhist Union of France (UBF)

The Conference of Religious Leaders of France (CRCF)

The CRCF was created on 23 November 2010. It brings together six groups of religious leaders from Buddhism, the Christian churches (Roman Catholic, Orthodox, Protestant), Islam and Judaism. It is an initiative established by the desire of religious leaders in France to deepen their mutual knowledge, by the sense that together, in respecting other ways of thinking, they contribute to the cohesion of our society and by recognition that "laïcité" is part of the common good of our society.

PRESS CONTACTS : MEDIA RELATIONS OF CRCF MEMBERS

AEOF : (+33) 6 20 18 46 77 – CEF : (+33) 6 26 12 65 07 – CFCM : (+33) 6 11 14 12 65
FPF : (+33) 6 73 39 55 98 – GRF : (+33) 6 98 58 35 31 - UBF : (+33) 6 77 73 19 38